

La Plateforme Genre et développement

dimanche 8 novembre 2020, par [Yveline Nicolas](#)

Actualités : Genre et pandémie coronavirus dans le domaine de la solidarité internationale, série de webinaires et étude sur le genre et l'organisation du travail. Télécharger la publication parue en novembre 2020. Visionnez deux webinaires francophones sur l'impact de la crise sanitaire sur les femmes et les rapports de genre au Sud et un webinaire sur l'impact genre de la pandémie sur l'organisation du travail dans les structures françaises de solidarité internationale.

Sommaire de cet article

- [La Plateforme Genre et développement, lieu de concertation](#)
- [Définition de l'approche genre dans le développement](#)
- [Archives d'initiatives de la Plateforme GED](#)

L'appui à une enquête Genre et Covid-19

La Plateforme Genre et développement et Adéquations se sont associées à une enquête sur la prise en compte du genre dans l'organisation du travail dans les structures françaises de solidarité internationale dans le contexte de la crise sanitaire covid-19.

Cette initiative (animée par Coordination Sud, F3E, Médecins du Monde, Genre en Action, Adéquations, avec l'appui de la Plateforme Genre et développement et de la Licence Pro Solidarité internationale et développement durable Université Bordeaux-Montaigne) porte sur les impacts en termes de genre du confinement et particulièrement du télétravail dans les associations agissant à l'international.

L'étude est maintenant publiée. Elle a été discutée lors d'un webinaire le 9 novembre à 15 heures.

- [Télécharger la publication : "Genre et organisation du travail pendant la crise covid-19, Etude dans le milieu de la solidarité internationale en France](#) ».

- [Visionner les présentations du 9 novembre](#)

Dans l'actualité du reconfinement et du télétravail, les constats et les recommandations de cette étude s'adressent à toutes les personnes intéressées par la prise en compte du genre dans l'organisation du travail, en particulier les responsables de ressources humains.

Etapes précédentes

Un questionnaire en ligne s'est adressé aux salarié-es, bénévoles, membres, etc. de ces organisations. L'analyse des réponses a débouché sur une synthèse et des recommandations, qui va être publiée en novembre 2020.

Un webinaire de restitution et de mise en débat des premières conclusions et recommandations a eu lieu le 6 juillet 2020, rassemblant une soixantaine de personnes. Un deuxième webinaire a eu lieu le 9 novembre à l'occasion de la publication de l'étude. Les recommandations ont été discutées en présence d'une quarantaine d'organisations et des intervenant-es du GRET, du Syndicat Asso, Planning Familial ont apporté leur point de vue. Compte-rendu et enregistrement du webinaire bientôt disponible.

- [Visionner le webinaire du 6 juillet 2020](#)

- [Accéder au questionnaire \(jusqu'au 30 mai 2020, clôt\)](#)

- [Questionnaire en anglais](#)

- [Plus d'informations](#)

Genre et Covid-19 : deux webinaires francophones

La Plateforme Genre et développement et Genre en Action ont organisé deux webinaires francophones, les 23 avril et 30 avril pour échanger informations et points de vue sur l'impact de la crise sanitaire coronavirus sur les femmes et les rapports de genre au Sud, la mobilisation des organisations de la société civile et le rôle de la coopération et de la solidarité internationale.

- [Enregistrement du webinaire du 23 avril sur youtube](#)
- [Enregistrement du webinaire du 30 avril](#)
- [Informations](#)

La Plateforme Genre et développement, lieu de concertation

La Plateforme Genre et développement a été créée dès 2006 afin de favoriser la concertation, l'échange de pratiques et le suivi des politiques et initiatives en matière de genre (égalité femmes-hommes) et développement entre le ministère de l'Europe et des Affaires étrangères, les organisations de la société civile française et institutions dans le domaine du développement, de la coopération et de solidarité internationale.

La Plateforme Genre et développement rassemble différentes familles d'acteurs impliqués dans les enjeux de l'égalité, du développement, de la coopération et de la solidarité internationale : pouvoirs publics et élu-e-s, institutions de développement, ONG, Associations de solidarité internationale issues des migrations, associations féministes, collectivités territoriales, milieux de la recherche et universitaires.

Pour la période 2017-2020, l'association Adéquations est chargée de l'animation de la Plateforme Genre et développement en partenariat avec le ministère de l'Europe et des Affaires étrangères.

Actuellement, les travaux thématiques de la Plateforme GED concernent notamment le suivi de la nouvelle Stratégie internationale pour l'égalité femmes-hommes (2018-2022) du MEAE, incluant une réflexion sur la nouvelle "diplomatie féministe", ainsi que le suivi des enjeux Genre, climat et objectifs de développement durable.

Une Stratégie internationale pour l'égalité femmes-hommes a été adoptée par le ministère de l'Europe et des Affaires étrangères, pour la période 2018-2022}}. Faisant suite au Document d'orientation stratégique Genre et développement, la Stratégie égalité femmes-hommes concerne maintenant l'ensemble des activités ainsi que le fonctionnement interne du ministère. Elle a été élaboré en concertation avec des organisations de société civile, dans le cadre de la Plateforme Genre et développement. [Présentation et téléchargement](#))

Adéquations anime le [site web de la Plateforme Genre et développement](#). Outre des [informations sur les travaux et publications de la Plateforme](#), celui-ci propose notamment :

- [Les principaux documents stratégiques concernant l'approche genre mise en oeuvre par la France dans les politiques de développement international](#)
- [Un agenda d'événements sur l'égalité femmes-hommes, genre et développement](#)
- [L'indexation de publications d'organisations françaises sur ces enjeux](#)
- [Un centre de ressources en ligne sur les enjeux Genre, développement, international.](#)

Pour tous renseignements sur la Plateforme Genre et développement, pour signaler des événements ou des parutions : coordination-genre-developpement.org

Définition de l'approche genre dans le développement

[Le Document d'orientation stratégique Genre et développement 2013-2017](#) du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères définit l'approche de genre comme suit :

"L'approche genre part du constat que les inégalités entre les femmes et les hommes sont construites par les sociétés. Ces inégalités résultent des rôles masculins et féminins assignés sur la base de différences biologiques. L'approche genre remet en cause les processus de hiérarchisation des individus en fonction de leur sexe et les discriminations qui en découlent.

L'approche genre a pour objectif final l'égalité des droits entre les femmes et les hommes ainsi qu'un partage équitable des ressources et des responsabilités entre les femmes et les hommes. En tant que méthodologie, elle produit une analyse comparée des situations des femmes et des hommes et favorise une meilleure prise en compte des inégalités dans tous les secteurs du développement.

L'approche genre défend l'universalité des droits et l'égal accès à la justice. L'approche genre et développement vise l'autonomisation des femmes. C'est un processus d'acquisition « de pouvoirs » au niveau individuel et collectif. Il désigne la capacité d'agir de façon autonome, la capacité à faire des choix et à prendre des décisions pour sa vie et sa société.

A terme, elle est un des facteurs qui engendre une aide au développement juste, équitable et durable".

Archives d'initiatives de la Plateforme GED

Des compte-rendus et documents de travail des réunions internes ou publiques organisés par la Plateforme Genre et développement sont disponibles :

- [Réunions et événements](#)
- [Notes et recommandations issues des travaux de la Plateforme GED](#)
- [Documents de travail diffusés à l'occasion de rencontres](#)

Rencontres diverses

Une rencontre-débat a été organisée par le ministère des Affaires étrangères et la Plateforme Genre et développement le 10 décembre 2018 à l'Assemblée nationale, de 9h30 à 13h.

- Télécharger l'invitation avec les modalités d'inscription [>>>>](#)
- [Télécharger le programme](#)

Présentation de la rencontre : "A l'occasion de la Journée mondiale des droits humains et du 70ème anniversaire de la Déclaration universelle des droits de l'Homme le 10 décembre 2018, le ministère de l'Europe et des Affaires étrangères et la Plateforme Genre et développement invitent à une rencontre-débat, en partenariat avec la Délégation aux droits des femmes et à l'égalité des chances de l'Assemblée nationale.

Les fils conducteurs de cette rencontre seront les droits des femmes et l'égalité femmes-hommes, notamment dans la zone Moyen Orient et Afrique du Nord. L'évaluation du Programme « Femmes d'avenir en Méditerranée » sera discutée par les différents partenaires publics et de la recherche impliqués. Après un éclairage sur l'évolution des droits des femmes dans la région, des organisations de la société civile et des institutions présenteront des initiatives en faveur des transformations des rapports de genre au Maghreb. Plus largement seront présentés des enjeux et plaidoyers s'inscrivant dans l'actualité des conférences internationales et pour les droits humains, en particulier les droits et la santé sexuels et reproductifs".